

EN EUROPA AUMENTA EL PESIMISMO

Los facciosos iniciaron ya la evacuación de Vitoria

La aviación republicana se coronó de gloria en todos los frentes

La prensa extranjera horrorizada ante la barbarie fascista

Víctimas civiles de la guerra española Cientos de muertos en los raids aéreos sobre Madrid

Señor: Le envío un resumen de los hechos que me han sido relatados personalmente durante los tres meses que llevo en España. He añadido dos cerros de salvajismo fascista; debo hacer notar que en ningún momento he hecho yo investigaciones; mis datos son el resultado de las noticias obtenidas en mi labor de periodista.

El 24 de agosto, yendo hacia el frente de Huesca, atravesé junto con los milicianos antifascistas la pequeña aldea de Lanaje. Un grupo de mujeres vinieron corriendo hacia nosotros y una jovencita, cogiéndome las manos, dijo: Los fascistas estuvieron aquí dos días antes de que entraran los milicianos; en este tiempo mataron once de nuestros hombres porque rehusaron unirse a ellos para atacar una aldea vecina. El 11 de septiembre hubo en el frente de Teruel la batalla de toma gorda; después un destacamento de milicianos fué a recoger a los muertos y heridos, de los cuatro muertos dos tenían cortadas las orejas y otro una mano. Los milicianos me contaron esto mientras contemplábamos el sitio donde estaban enterrados.

El 16 de septiembre, al volver de este frente a la pensión donde vivía en Valencia, encontré allí veinte refugiados de Ibiza, los cuales me dijeron lo siguiente: «En la mañana del domingo, 13 de septiembre, sin el menor aviso, aparecieron súbitamente dos aeroplanos que dejaron caer gran número de bombas, las cuales causaron muchos daños. Creemos que habría un centenar de muertos y muchos más heridos. Nosotros pudimos escapar en un barco y casi todos no tenemos más que lo puesto. Los aviones eran italianos». Durante la misma semana hubo otras incursiones y un gran número de habitantes fueron evacuados por el Gobierno.

El 24 de septiembre me manifestó en Valencia uno de los secretarios del Socorro Rojo Internacional que ha hecho una gran labor en beneficio de los refugiados: «El 18 de septiembre recibimos aquí 1.844 refugiados de las aldeas de Vilvestar, Vilspesa y Ventecardó, en territorio fascista alrededor de Teruel. Todos los hombres habían sido obligados por los fascistas a acarrear arena y cal para llenar los pozos, en los cuales habían echado los cuerpos de los hombres, mujeres y niños asesinados. Estos mismos hombres junto con otros fueron puestos a cavar trincheras y diciendo «no tenemos bastantes cuerpos para llenarlos» los fascistas mataron algunos de ellos, cayendo sus cuerpos dentro». No se dio razón alguna para el hecho. Estos refugiados son todos campesinos y no pertenecen a ninguna organización. Llegaron medio muertos de terror y hambre; las madres no permitieron que sus hijos fueran enviados a las colonias preparadas al efecto, después de todo lo que habían experimentado creían que se los matarían y no querían separarse de ellos.

En la segunda semana de octubre, en Madrid, uno de los secretarios del Socorro Rojo Internacional me contó que acababan de traer los cuerpos de dos camilleros de Socorro y que ambos tenían las orejas cortadas. En esta misma semana fué a visitar la ambulancia escocesa de Aranjuez: acababa de emprender su humanitaria obra (en un mes las seis ambulancias han atendido más de 1.600 casos) y dos de sus hombres me dijeron: «Estábamos ayer en un sitio tranquilo, lejos de la línea de fuego, cuando súbitamente apareció un aeroplano que vino derecho hacia nosotros, echando bombas que por un milagro no alcanzaron la ambulancia. Volaba bastante bajo porque el español que estaba con nosotros reconociera que era extranjero. Inmediatamente después se disparó sobre nosotros. Era claro que la ambulancia constituía un objetivo especial de los ataques aéreos.»

Estando yo en Madrid, el 30 de octubre en una simple incursión aérea que echó varias bombas, murieron 187 personas y fueron heridas muchas más. Una de las bombas cayó en una cola de mujeres en espera de alimentos: El tipo de bombas usadas (como podía verse por el agujero hecho en el suelo) es de las que explotan horizontalmente, haciendo mucho más daño en una calle abierta y llena de gente, que una bomba del mismo calibre que cae sobre una casa. El mismo día otro «raid» mató más de 70 niños en una escuela de Jetafe. El ataque que sobre la ciudad abierta de Madrid y su población civil ha continuado hasta desde entonces; tres días después un avión voló muy bajo sobre la Gran Vía, disparando sobre los indefensos transeúntes. Y el número de muertos por el bombardeo aéreo y por el cañoneo de la ciudad va elevándose a centenares.

De usted affmo., Nancy Cunard.
Barcelona.
(De «Manchester Guardian»)

Nuestra firme unión contra los asesinos fascistas

Cuando los periodistas tomemos la pluma para dirigimos al público procuremos ser muy cautos, ya que hay miles de espías a la husma para dar torcida interpretación a nuestros juicios.

Como norma general, callemos todo lo que pueda interpretarse como motivo de la menor divergencia entre nosotros. Toda la Prensa, sin distinción alguna, es aquí antifascista y, por tanto, no hay entre ella ningún motivo de disenso fundamental.

De apreciaciones periodísticas de interés muy escaso procuran los dedicados al espionaje sacar partido para retransmitir informaciones truculentas sobre discordias que no tienen ningún fundamento real. Entre los elementos integrantes del antifascismo, así obreristas como políticos, pueden haber variedad de matices ideológicos; pero, frente al enemigo común, en la apreciación de los problemas todos planteados por la guerra, los pareceres son unánimes.

Así en el Gobierno nacional, como en los de Cataluña y Vasconia, la cohesión entre sus componentes es completa; en todo es absoluta su identificación. Los acuerdos se adoptan siempre por unanimidad. Ni un solo caso se ha dado de votaciones divergentes, ni siquiera de que, por disentir de la opinión de la mayoría, alguien reservara su voto.

Aquí no hay más que un pueblo, inquebrantablemente identificado con sus dirigentes y dispuesto a vencer, a costa de todos los sacrificios, a las hordas fascistas. Cometan éstas los más horribles crímenes. No importa. Esos facinerosos serán vencidos y ejemplarmente castigados por el pueblo español.

La expiación de sus tremendas culpas ha comenzado ya; pero esa sólo es una mínima parte del justo castigo que les espera. Muy pocos de los infames dirigentes de las horribles matanzas que ahora se perpetrarán dejarán de caer en las vengadoras manos del pueblo español. Y, entonces, ya sabrán lo que es bueno.

Propague Vd. EL DIA

Ante una conflagración europea

La guerra civil española toma un carácter internacional que preocupa a los Gabinetes de Londres y París

INTERESANTES COMENTARIOS INGLESES QUE PREVEN UNA FORMULA MAS EFICAZ QUE LA NO INTERVENCION

Londres.—El desembarco de tropas alemanas en España es vivamente comentado por toda la Prensa británica. Todos los periódicos afirman que España se convierte en campo de una verdadera guerra europea y que las cosas han llegado a tal punto que «es imperioso encontrar una fórmula de acción internacional más eficaz que el actual sistema de no intervención».

Con este espíritu las perspectivas de una eventual mediación—de la que habló Eden en su discurso de ayer—son examinadas por el periódico liberal «Manchester Guardian»: «Las actividades extranjeras en España van aumentando a medida que se intensifica la rivalidad en Europa. El conflicto español parece haber alcanzado un punto de delicadeza tal que es imposible que los autores de la rebelión crean alcanzar sus propósitos con las armas.

Llegar a un armisticio no parece, hoy, una tarea tan desprovista de esperanza como hace unos meses. Parece ser que la paz se puede estudiar bajo una base federal.

Sabemos que en los ministerios de Negocios Extranjeros de París y Londres se discutió los preliminares de una acción mediadora de carácter anglo-francés. Parece ser que Francia e Inglaterra cuentan con convencer a Italia, Alemania y U. R. S. que colaboren por mediación de la Liga de Naciones a la paz española. Igualmente se invitara al Consejo a participar en estos esfuerzos».

OTRO COMENTARIO QUE TAMBIEN PREVE UNA MEDIACION INTERNACIONAL

Londres.—El redactor diplomático del periódico «Evening Standard» afirma que actualmente los Gabinetes de Londres y París discuten la posibilidad de ofrecer una mediación para terminar las hostilidades en España.

Asimismo se comenta esta mañana en los círculos diplomáticos de Londres las palabras pronunciadas ayer en la Cámara de los Comunes por el señor Eden—en la parte final del discurso—que parecen considerarse como una prueba de la veracidad de la afirmación del «Evening Standard».

LOS DE LA NO INTERVENCION

El Comité de no intervención se ha celebrado una sesión que ha durado hora y media. Las informaciones dadas por el comunicado oficial vienen confirmadas por una serie de apreciaciones de personas generalmente bien informadas. El Comité ha decidido enviar al Gobierno legal de España y a la Junta facciosa de Burgos el texto de las proposiciones de refuerzo del control en tierra y mar. El Gobierno británico ha sido encargado de llevar a cabo tal gestión, de acuerdo

con una carta enviada por el Comité a su presidente, lord Plymouth. Todos los delegados se han adherido en principio a la parte del plan de control que afecta a los aviones españoles. Esta adhesión, de todas maneras, ha sido concedida bajo reserva de una discusión más completa de los detalles de ejecución del proyecto.

Se anuncia, además, que la cuestión de los voluntarios enviados a España por parte de diferentes países, será abordada el próximo viernes durante la sesión que celebrará el Subcomité.

Lord Plymouth, presidente del Comité ha anunciado hoy su intención de expresar ante los miembros del Subcomité que el Gobierno inglés estaba descontento por las noticias anunciando la presencia de contingentes extranjeros en España.

El delegado sueco ha formulado en términos generales una sugerencia que seguramente será discutida por el Subcomité. Dicha sugerencia propone que cada Gobierno puede aplicar en el cuadro de su legislación los reglamentos prohibiendo el envío y partida de voluntarios con destino a cualquiera de las dos partes enemigas en España.

El comunicado oficial termina diciendo que lord Plymouth ha demostrado su inconformidad en los resultados dados por el acuerdo de no intervención y ha aprovechado el momento para proponer la prohibición absoluta de transportar armas y municiones a España.

LOS INTELLECTUALES DEL MUNDO MANDAN UN DOCUMENTO A ROOSEVELT PROTESTANDO DE LA BARBARIE DE LOS FASCISTAS ESPAÑOLES

Buenos.—En la secretaria general de la Conferencia Panamericana de la Paz se ha recibido un extenso documento firmado por prestigiosas personalidades del mundo intelectual político, artístico y científico de todo el mundo, en el que protestan energicamente por las barbaridades que han cometido en toda España los fascistas. Se denuncia en dicho documento—que ha causado profunda sensación en todos los ambientes diplomáticos—que los fascistas sublevados han destruido obras arquitectónicas de incalculable valor; que han asesinado a millares de personas y que han bombardeado, incansablemente, durante días enteros, poblaciones abiertas, que no tenían ninguna importancia estratégica especial.

SIGUEN LAS PROVOCACIONES FASCISTAS

Moscou.—Según ciertos informes, dignos de todo crédito, las autoridades italianas han intervenido algunos vapores soviéticos al llegar a puertos de aquel país.

En Civitavecchia, la policía italiana detuvo al vapor soviético «No wine», siendo intervenida parte de la carga. Igualmente se ha procedido con otros vapores de matrícula rusa. Estos hechos han provocado enérgicas protestas del embajador de la U. R. S. S. en Roma.

EL VICTORIOSO AVANCE DE LOS VASCOS

Hendaya.—Se confirma aquí el victorioso avance de las fuerzas vascas en dirección a Vitoria, agregándose que no encuentran gran resistencia, por lo que se prevé una prosecución relativamente fácil del avance.

El entusiasmo en Bilbao es enorme LA MINORIA COMUNISTA DE LA CAMARA HA ACORDADO PEDIR EL LEVANTAMIENTO DEL EMBARGO DE ARMAS PARA ESPAÑA

París.—La minoría comunista de la Cámara, en reunión celebrada esta tarde, ha acordado pedir el levantamiento del embargo de exportación de armas de Francia a España, cuando hoy viernes se opongá a debate la política exterior del Gobierno.

La minoría comunista, después de aprobar el discurso pronunciado por su secretario general, Thoraz, en Saint Etienne, ha acordado protestar de la política que sigue el Gobierno, por entender que no está de acuerdo con el programa del Frente Popular, especialmente en lo que se refiere a la defensa de la paz.

LOS INGLESES ESTUDIAN Y ESTUDIAN...

Londres.—El señor Baldwin ha presidido la reunión del Gabinete celebrada esta mañana.

En los círculos políticos se asegura que el Gabinete ha examinado la cuestión española, que se considera gravísima después del desembarque de 5.000 alemanes en los puertos rebeldes españoles.

LOS COMUNISTAS TIENEN TODA LA RAZON

París.—Continúa la polémica entre los periódicos «Le Populaire», socialista, y «L'Humanité», comunista, sobre la política de no intervención en los asuntos de España. El hecho de que los comunistas hubiesen votado los créditos del ministerio de Negocios Extranjeros se consideraba como signo de tregua y que en los próximos debates sobre política exterior, no votarían contra el Gobierno.

Pero los últimos acontecimientos internacionales han planteado de nuevo, con toda su crudeza, la cuestión de la no ingerencia en los asuntos españoles. El órgano socialista llama la atención del partido comunista sobre la responsabilidad que le incumbe en el caso de malograrse lo que él llama la «experiencia Blum».

El periódico «L'Humanité» publica en lugar destacado un artículo de un obrero en que contesta a unas observaciones hechas recientemente por Bracke en «Le Populaire». Este obrero dice a Bracke que la política de hundimiento de la democracia española, el asesinato a mansalva de mujeres y niños, la destrucción de obras de arte no es ciertamente una política de paz.

HITLER SIGUE ESTUDIANDO LA SITUACION ESPAÑOLA

Berlin.—De fuente generalmente bien informada sabemos que en la reunión celebrada ayer por la tarde por el Gobierno, y que presidió Hitler, después de aprobarse algunas leyes de importancia, entre ellas la de la organización de la juventud alemana, el führer dió cuenta detallada de la situación internacional y pidió la opinión de los miembros del Gobierno.

Aunque se sabe que habló extensamente de la situación española no ha sido posible encontrar datos de la reunión en los centros oficiales donde se guardaba ayer absoluta reserva.

Jurado de Urgencia

Ayer compareció ante este tribunal especial encargado de sancionar los desafectos al regimen Adolfo Flores Medal, ingeniero agronomo, a que se le impuso una multa de 1.000 pesetas, un año de libertad restringida con trabajos obligatorios, pérdida de derechos civiles y políticos y privación de cargo público.

A otro ingeniero, Joaquin Ceballos Bru, se le condenó a pérdida de derechos civiles y políticos, privación de cargo público, 5.000 pesetas de multa y un año de restricción de libertad con trabajo obligatorio.

Fué absuelto Antonio Berná García, de la Guardia Nacional Republicana, de Novelda.

Gran acto de Afirmación y Exaltación Antifascista y Republicana

Organizado por la Juventud de Izquierda Republicana de Alicante que tendrá lugar el próximo domingo 6 de diciembre a las 10 y media de la mañana en el Monumental Salón Moderno

Y en el que intervendrán: TEODOMIRO LOPEZ MENA, de la Juventud de Izquierda Republicana de Alicante.

ANTONIO CORTINA PASQUAL, de la Juventud de Izquierda Republicana de Valencia.

ANTONIO EULOGIO DIAZ, de la Juventud Republicana de Alicante.

ANGEL MOLINER GIMENO, de la Juventud Republicana de Valencia.

MARIANO RUIZ FUNES, del Consejo Nacional de Izquierda Republicana. «Republicanos y antifascistas en general»: entendemos que a todos interesa la palabra de nuestros destacados correligionarios, y por ello, a todos distinción, os invitamos a concurrir a este acto.

¡¡¡Antifascistas!!!

Ante el momento trágico y dominante de nuestro país; lo que ya significa el Gobierno español, representando la unidad de todos los que luchamos contra el fascismo, nuestra decisión debe ser rápida, ingresando en el EJERCITO VOLUNTARIO. No lo dudes ni un momento.

¡¡¡PEDE EL INGRESO EN EL EJERCITO VOLUNTARIO!!!

Gonzalo Cantó

28 Noviembre de 1931

Ritmos

Muchacha de hoy, olvida el ayer

Cuando toda España queda estrechada por la metralla fascista, aún existe quien continúa la vida en forma idéntica como en tiempos de paz. No podemos comprender cómo algunas gentes viven completamente al margen de la guerra. Sin rectificar en nada su forma de comportarse. Y al señalar lo dicho, nos referimos a nuestra ciudad.

Qué habrá en esos pensamientos de niña tonfuela que pasea tranquilamente por nuestras calles. Como si la vida toda fuese una explosión de alegría sigue vertiendo en el paseo las horas de ocio diario. Sin pensar para nada que toda ostentación de sobra de tiempo, es una ofensa para los que mueren en el campo de batalla.

Esas horas, esos minutos que dejáis resbalar en precipitado tropel de charlas tontas e insulsas debieran ser mejor aprovechadas. Cada minuto que pasa vale mucho. Y no conviene dejarlos pasar sin llenarlos de nuestra labor en pro de la Revolución. No vivimos ya en tiempos de rosas y perfumes agradables a muchachas de gusto delicado. Son tiempos algo antagónicos a esos conceptos de la vida. Momentos muy diferentes a las horas de paz ya en olvido.

La guerra nos hace vibrar a todos con ritmo bélico. A todos menos a unas muchachas alcohólicas que aún sueñan en quimeras de frivolidad. Y podemos señalar, sin temor a la equivocación, en un noventa por ciento las jovencitas que no sienten lo más mínimo el cambio que se opera en nuestro ensangrentado suelo.

Las noticias que llegan desde el frente no han conseguido hacer en ellas el menor cambio. Continúan alegremente dejando perder el tiempo. Y lo que es peor: sin hacer nada por acoplarse a una vida como las circunstancias lo exigen. Vida de sacrificio volcado hacia el triunfo de las armas revolucionarias. Y el sacrificio en la mujer de retaguardia tiene una fase, por lo menos, que es esencial. La de saber comportarse en ritmo paralelo a las mujeres que sufren en el frente.

Va siendo hora de abandonar esos pasatiempos de poca utilidad, como es el de pasearse por matar el tiempo libre del trabajo. Conviene olvidar ese imitar constante a la «niña bien» con objeto de parecerle en algo. Esas son reminiscencias de la podrida sociedad y hay que desterrarlas de la juventud actual. Y empezando por ese detalle acusado, terminaremos en una purificación. Que es muy necesaria en las jovencitas de nuestra pacífica ciudad.—X.

C. B.

Notas políticas

Los parlamentarios ingleses en Valencia

Valencia.—A última hora de la tarde han llegado a esta ciudad los parlamentarios ingleses que visitan España para informar al Parlamento de su país.

En el Ayuntamiento fueron recibidos por el alcalde, Cano Coloma; por el presidente de las Cortes y por representantes de las distintas minorías parlamentarias, dirigiéndose después, acompañados por ellos, al Hostal del Minot, donde se les había preparado una comida.

Companye, Cortés y Vidiella, a París, al acto en favor de España

Barcelona.—Han salido para París el presidente Companye, el cenetista Cortés y el ugetista Rafael Vidiella, que tomarán parte en el acto que se celebrará el domingo en el Velódromo de Invierno, organizado por las fuerzas izquierdistas y obreras de Francia, con el fin de exigir el levantamiento del bloqueo contra España, que hasta ahora sólo ha aprovechado a los facciosos.

Tres penas de treinta años a frailes

Barcelona.—Por el Tribunal popular han sido condenados a treinta años de reclusión los frailes Eleuterio Pérez, Canuto Aranda y Antonio Miralles, y a 500 pesetas de indemnización a otro que hostilizó a las fuerzas leales desde su convento el día 19 de julio.

El constipado da fiebre

El constipado se acompaña rápidamente de una elevación de temperatura que indica siempre la presencia de gérmenes microbianos. Para combatir esta fiebre, es suficiente tomar desde los primeros calambres, algunos vasos de BOISSON BLANCHE MAGNAT. Esta bebida microbicida y depurativa, destruye los gérmenes del constipado o de la gripe, lava verdaderamente la sangre y el organismo, y le restablece en 24 horas. El frasco de BOISSON BLANCHE MAGNAT vale 3'20 en todas las farmacias.

El suceso de anoche

Maleante muerto

Anoche, cerca del depósito nuevo de máquinas de M. Z. A., la Guardia Nacional que allí presta servicio, notó un ruido que partía de unos vagones preparados para viaje con víveres y prendas. Seguidamente los guardias hicieron unos disparos para amedrentar a los malhechores, viéndose a un sujeto que corría desahogado, y que cayó al suelo gravemente herido, siendo conducido a la Casa de Socorro a la que llegó cadáver.

El sujeto en cuestión sufría una herida en la clavícula izquierda. El suceso ocurrió a las 21'45 y en él intervinieron los guardias Vicente Rodríguez Guerrero, Luis Aracil Beltrán, Julián López Maestre y Benito García Maestre.

Poco después estos mismos guardias ahuyentaron un grupo de sospechosos que intentaban acercarse a los vagones.

El individuo muerto se llamaba Santiago Oliva Tolosa, de 46 años, natural de Hellín (Albacete), sin domicilio, ladrón habitual.

ANTIFASCISTAS: Haciendo donativos al SOCORRO ROJO INTERNACIONAL ayudas a tus hermanos que combaten. Hazlo para que ellos puedan continuar la obra que han emprendido por tí.

Informaciones de la guerra

Sigue la lucha en Madrid favorable a los leales

Madrid.—Ayer en las primeras horas, la aviación enemiga bombardeó sin eficacia nuestras líneas. Las fuerzas leales se contuvieron después el ataque enemigo que siguió al bombardeo aéreo.

Ayer fue el quinto día que el enemigo intenta romper nuestras líneas, y todos sus esfuerzos han resultado rotundo fracaso.

En el sector de la Moncloa, nuestras tropas rechazaron un violentísimo ataque de los facciosos, y al amanecer se vieron más de cincuenta cadáveres de moros, que habían sido abandonados casi en nuestras propias líneas.

En el tercer sector el enemigo intentó un avance con ametralladoras y morteros, que fué rechazado completamente por nuestras fuerzas.

Los rebeldes han presionado preferentemente en el sector comprendido entre la carretera de Extremadura y el grupo escolar Joaquín Costa, donde nuestras fuerzas reaccionaron, castigando durísimamente los efectivos enemigos, con fuego de fusil, ametralladoras y bombas de mano, protegidos por carros de asalto y fuego de artillería, causándoles numerosas bajas.

En el sector del Puente de la Princesa la noche ha transcurrido en calma.

En las cercanías de Villaverde, las tropas leales han realizado una eficacia incursión.

En la Casa de Campo se ha sostenido un ligero tiroteo, sin consecuencias. Nuestras baterías han bombardeado el Cementerio, castigando al enemigo e impidiéndoles las fortificaciones que intentaba.

También fueron bombardeadas algunas concentraciones facciosas.

La aviación rebelde bombardeó violentamente algunos barrios extremos de la capital.

Continúa intensamente la heroica defensa de Madrid, en la quinta semana de resistencia.

En nuestros frentes se reciben con gran júbilo las noticias de los avances leales en el Norte y Noroeste.

En Villaverde, un pequeño grupo rebelde intentó correrse hacia la izquierda de nuestras líneas.

Nuestras baterías y ametralladoras les hostilizaron enormemente, y los batallones internacionales les rechazaron.

Después reanudaron los rebeldes su presión, intentando apoderarse de unos montículos de valor estratégico sin conseguirlo.

La aviación bombardeó con eficacia algunas concentraciones facciosas en este sector.

También se libraron violentísimos combates en los altos de la Moncloa.

El terreno estaba al amanecer sembrado de cadáveres enemigos.

En las primeras horas de la mañana, los rebeldes intentaron un asalto de nuestras líneas, utilizando sus tanques; pero las bombas de mano de los dinamiteros leales les hicieron retroceder.

El enemigo insistió en su propósito, poniendo en fuego todos sus elementos de guerra, siendo constantemente rechazados.

En vista de su fracaso, a las dos de la tarde desistieron los rebeldes de este propósito, restableciéndose la tranquilidad.

La aviación enemiga voló sobre nuestras posiciones de la Ciudad Universitaria, atacándolas y arrojando gran cantidad de bombas; pero huyó ante la aparición de nuestros aviones.

Nuestra aviación ha bombardeado hoy Cuatro Vientos y Laganés.

Cuando la aviación enemiga intentaba bombardear nuestras posiciones de Pozuelo, se presentaron varios cazas leales que pusieron en fuga a los aparatos rebeldes.

Madrid.—El parte de guerra facilitado por la Junta de Defensa dice lo siguiente:

«En los sectores de Cuadalajara, Sur del Tajo, Guadarrama y Somosierra no se han modificado nuestras posiciones. La artillería leal ha batido las posiciones enemigas.»

La jornada de hoy ha sido francamente favorable a nuestras tropas, corriendo la mayor parte de la actividad a cargo de la aviación republicana.

A primera hora de ayer varios aviones facciosos bombardearon nuestras posiciones del Oeste de Madrid, sin daños. La presencia de nuestros cazas obligó a los rebeldes a la retirada.

En el resto de los frentes, sin novedad.

En el frente aragonés

Barcelona.—El parte facilitado por el consejero de Defensa, coronel Sandino, dice así:

«A las siete de la mañana se han presentado en el sector de Huesca diez evadidos de las filas rebeldes.»

En el sector de Alcañiz operamos sobre núcleos facciosos procedentes de Calamocha, que intentaron fortificarse para la defensa de Villanueva de Rebollos.

Se les han causado más de un centenar de bajas.

Seguidamente se realizó un ataque contra las posiciones enemigas de Villanueva de Rebollos, encontrando la resistencia facciosa de Torre los Negros, en donde se afirmaron nuestras posiciones, causando numerosas bajas al enemigo y apoderándose de prisioneros, armas y municiones. Nuestras bajas en

esta operación se calculan en treinta, elevándose a más de doscientas las del enemigo».

En el frente andaluz

Guadix.—Sigue la normalidad, excepto algunos paqueos en Sierra Nevada. Las fuerzas leales mantienen una moral elevadísima que hace esperar mucho de ellas en futuras y próximas campañas.

Hoy ha llegado a Guadix la banda de música del Regimiento de Infantería de Granada, desfilando por las calles a los acordes de «La Internacional» y otros himnos revolucionarios, entre grandes aclamaciones del pueblo en masa, que acudió a recibir el tren, lleno de alegría.

Hace dos días volaron sobre nuestras avanzadillas de Vélez de Benaudalle, en donde opera la columna que manda el diputado comunista Adriano Romero, cuatro trimotores y un «caza» enemigo.

Aunque la acción ofensiva de los aviones facciosos duró breves momentos y sin que hubiera que lamentar ninguna baja, las Milicias de Romero, hicieron nutridas descargas de fusilería y ametralladoras, echando a tierra y provocando el incendio de uno de los trimotores en el paraje denominado Las Minas.

Una vez más se ha presentado a las Milicias de la columna Aldaz otra expedición de soldados procedente del campo enemigo. Los evadidos lo son en número de veintinueve y traen consigo su respectivo armamento y municiones. Como los presentados anteriormente, los actuales refieren a sus nuevos compañeros los malos tratos de que son víctimas los soldados del campo rebelde y las coacciones de que se les hace objeto para que defiendan una causa que no sienten.

Los leales frente a Burgos

Santander.—Se conocen informaciones de última hora, según las cuales nuestras Milicias han tomado dos pueblos de Burgos, sin que convenga de momento referir sus nombres.

En una acción que ha durado todo el día, nuestras tropas realizaron un avance de veinte kilómetros, ocupando importantes posiciones y desplazando a los facciosos de las estratégicas que defendían la carretera de la capital.

Se sabe que entre los facciosos ha causado gran depresión moral el inesperado ataque de los leales. Las precauciones del Mandó habían sido tan detalladamente tomadas que solamente ha habido que lamentar por nuestra parte un muerto y ocho heridos, mientras que al enemigo se le ha causado un número considerable de bajas. Todo ello ha sido confirmado por un evadido de Burgos.

A consecuencia de este notable avance, nuestras fuerzas se hallan actualmente a cuarenta y cinco kilómetros de Burgos.

En el frente vasco

Bilbao.—En Ochandiano, cerca de Villarreal, se ha operado hoy intensamente. Los continuos disparos de nuestra artillería han impedido la llegada de refuerzos rebeldes.

La posición facciosa de Isusquiza ha sido también bombardeada por nuestras baterías. El enemigo se encuentra en situación apurada en esta posición, y no puede recibir refuerzos por la constante vigilancia de nuestras tropas en el puerto Arlabán, paso obligado de los rebeldes para aquella zona.

La aviación leal cooperó con eficacia a las operaciones, bombardeando las posiciones enemigas de Isusquiza San Bernabé y Urbina, viéndose arder varias casas de este último pueblo.

A las once y media de la mañana, otra escuadrilla leal bombardeó los alrededores de Villarreal, y en la carretera de Vitorias, una columna que acudía en auxilio de los cercados del primer pueblo. Los componentes de esta columna se dieron a la fuga a través del campo, siendo perseguidos por el vuelo bajo de nuestros cazas».

A las cuatro de la tarde fué disuelta otra concentración en la misma carretera.

Una patrulla de cazas leales prestó servicio de vigilancia sobre nuestras líneas, para evitar el ataque aéreo del enemigo. No obstante esta vigilancia, una escuadrilla rebelde se

presentó sobre nuestras líneas próximas a Villarreal, e intentó bombardearlas, realizándolo con tanta premura y tal falta de precisión, que sus bombas fueron a hacer explosión más próximo a las líneas rebeldes que a las nuestras.

Se sabe que se llevan a cabo encarnizados combates en la Loma de los Pinos, acerca de cuyo resultado nada se conoce a la hora de comunicarlo. Pero por el desarrollo mantenido hasta ahora, se espera que sea francamente favorable a nuestras tropas.

El enemigo ha cañoneado la costa y parece que intenta realizar un desembarco.

Como los rebeldes se hallan sin fuerzas de chobue dan una lamentable sensación de mezquindad. El número es el mismo, pero ha decrecido su espíritu combativo. Por nuestra parte, continúa la táctica de ataques por sorpresa, que tanto éxito están produciendo.

En Santander se han tomado los parques de Turella y de Munilla, que son clave de las futuras acciones.

Otras fuerzas leales se hallan en las proximidades de Escalada.

La aviación leal ha actuado en todos los frentes de las proximidades de Vitoria, arrojando sobre ellos bombas y proclamas, en las que se hace saber a los rebeldes que en nuestras líneas se respeta la vida a los prisioneros, y citando como pruebas el hecho de que combaten en ellas los cinco evadidos de Marquina, los siete de Elson, los siete de Mazorra, los diecisiete de Empalme y los cinco cincuenta de Muria, todos los cuales se pasaron ayer a nuestras filas.

Se ha sabido que los rebeldes han comenzado ya la evacuación de la población civil de Vitoria.

Diversas informaciones

Valencia.—En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama del comandante Uribarri, dirigido desde Mora de Toledo, en el que dice que su columna continúa actuando con intensidad en los frentes del Sur del Tajo.

Valencia.—Se han presentado en el Ministerio de Marina y Aire unos marineros pertenecientes a la dotación del cañonero «Uad Quer», evadidos de Ceuta.

Han manifestado que este puerto continúa utilizándose como base para los submarinos italianos que pertenecen a los convoyes rebeldes y atacan a los buques leales. Dicen que gran parte de los soldados leales que estaban prestando servicio en la Península han sido conducidos a viva fuerza, a África y obligados a prestar distintos servicios.

TRIBUNAL POPULAR

Son juzgados 14 vecinos de Torre Vieja

Pedro Nicolás Crespo, Arturo Gómez Torregrosa, Emilio Inglada García, Joaquín Zofra Marín, Manuel Castell Minguet, Alvaro Rodríguez García, Antonio Castell Minguet, Manuel Paya Parody, Manuel Gallud Navarro, Rafael Sala Minguet, Francisco Cerrano Viudes, Gabriel Aracil Pérez, Ramón Blanco Gómez y Ramón Gallud Torregrosa, son los vecinos de Torre Vieja que han comparecido ante el Tribunal Popular para ser juzgados por sus actividades fascistas preparatorias del movimiento insurreccional.

Hasta mañana no se dictará sentencia. La sesión de esta mañana ha estado dedicada al examen de los catorce procesados, desfilando algunos testigos.

Digamos que no ha todos los encartados en el sumario ha sido favorable la prueba.

CENTRAL

Avenida de Méndez Núñez
De las 5 de la tarde a las 11 noche
HOY DIA 4 DE DICIEMBRE
SEMANA SHIRLEY TEMPLE
La producción en español GRACIA Y SIMPATIA por Shirley Temple
Un complemento sonoro.

Unificación Obrera de Gas Alicante U. G. T. a sus abonados

El vandálico bombardeo del sábado contra nuestra ciudad llevado a cabo por la criminal aviación facciosa ocasionó graves daños en nuestra fábrica y tan grandes destrozos en los gasómetros que al inutilizarlos nos han obligado a privar a Alicante de un servicio doméstico tan importante.

Se ha procedido con toda actividad a la reparación de uno de los gasómetros que nos permite abreviar el trastorno producido a nuestros abonados.

Tenemos la satisfacción de anunciarles que hoy viernes día 4, reanudaremos el suministro de gas.

Recomendamos a los abonados que tengan la precaución de comprobar si las llaves del contador y de la cocina se hallan cerradas a fin de que no se produzcan fugas en el interior de sus casas en el momento de dar de nuevo servicio. Antes de usar el gas, una vez abiertas las citadas llaves, debe permitirse durante unos segundos la salida del aire concentrado estos días en las tuberías.

Encarecemos que circunstancialmente por disponer de un solo gasómetro, el consumo de gas se limite a verdaderas necesidades, no empleándolo para cosas superfluas.

El cargamento de carbón especial para gas que acabamos de recibir asegura la riqueza de la calefacción y contribuirá a economizar tiempo.

Hemos de rogar a nuestros abonados nos presten su ayuda en estos críticos momentos, pagando los recibos a presentación para que podamos afrontar las cuantiosas pérdidas ocasionadas en nuestra fábrica, que amenazan la suerte de numerosos obreros.

El Comité

IDEAL CINEMA

Avenida Zorrilla

De las 5 de la tarde a 11 noche
HOY DIA 4 DE DICIEMBRE
Reestreno de la estupenda producción española EL CUERVO por Boris Karloff.

Un complemento sonoro.
Gran Orquesta en los intermedios

Salón España

Alfonso el Sabio

De las 4 de la tarde a 11 noche
La película dramática EL AÑO 2.000 y un dibujo sonoro.

Gran Orquesta en los intermedios

TEATRO NUEVO

Calle Jorge Juan
HOY DIA 4 DE DICIEMBRE

De 5 tarde a 11 noche
La producción sentimental en español NUESTRA HIJITA por Shirley Temple.

Un complemento sonoro.
Precios: Preferencia Señoras y Niños 0'25. Caballeros 0'45 y General 0'20.

Unificación obrera de Gas Alicante

Al incautarse los obreros de GAS ALICANTE, de esta industria solicitan de todos sus abonados denuncien cuantos defectos observen en el servicio, a fin de efectuar, gustosos, su inmediata corrección.

No deje de advertirlo en seguida a

Unificación obrera de Gas Alicante

Paseo de los Mártires núm. 1

Teléfono 2.320